

Nota No. 4-3-157-RFA/2020

La Embajada del Ecuador en Alemania saluda atentamente a la Secretaría de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático y tiene a honra referirse al correo electrónico del 1 de abril de 2020, adjunto, mediante el cual se remitió la carta conjunta suscrita por los Campeones de Alto Nivel de la Presidencia de la COP 25 y de la COP 26, de nacionalidad chilena y británica respectivamente, en la que solicitan a los Estados Parte de la Convención que respondan a una serie de preguntas realizadas con el objeto de recabar ideas y reflexiones para mejorar el trabajo de la Alianza de Marrakech para la Acción Climática Global y de los Campeones de Alto Nivel hasta el 2025.

De conformidad con lo expuesto, junto a la presente comunicación, la Embajada del Ecuador remite las respuestas del Ecuador elaboradas por los Ministerios de Ambiente y Relaciones Exteriores y Movilidad Humana con el fin de contribuir a la reflexión señalada en el párrafo precedente.

La Embajada del Ecuador en Alemania hace propicia la ocasión para reiterar a la Secretaría de la Convención de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático las seguridades de su más alta estima y consideración.

Berlín, 14 de julio de 2020

Lu. Hesija



A la Honorable
Secretaría de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático
Bonn.-

P1: ¿Cómo definiría el éxito de los Campeones de Alto Nivel y la Asociación de Marrakech en términos de mejorar la ambición en los próximos 5 años y más allá?

El éxito de los campeones de alto nivel se definiría en la medida del cumplimiento de los siguientes aspectos:

- Número de espacios de interacción entre actores gubernamentales y no gubernamentales para fortalecer la gestión del cambio climático y aumentar la ambición climática.
- Ampliar la participación en la toma de decisiones y generación de políticas de cambio climático de actores del sector privado, sociedad civil, academia, gobiernos subnacionales, pueblos indígenas y comunidades locales, organizaciones de mujeres, entre otros.
- Acciones puntuales desarrolladas e implementadas por actores no gubernamentales que apunten a cumplir los objetivos del Acuerdo de París, Objetivos de Desarrollo Sostenible y la Nueva Agenda Urbana.
- Apoyar a la canalización de recursos nuevos y adicionales para la implementación de acciones de cambio climático en países en desarrollo.
- Capacidad de apoyar la articulación de la participación del sector privado, la academia, la sociedad civil, los gobiernos subnacionales, las comunidades indígenas, las organizaciones de mujeres, entre otros, para desarrollar políticas de recuperación a la pandemia que contribuyan a acelerar la acción climática.

P2: ¿Cómo pueden los Campeones de Alto Nivel y la Asociación de Marrakech agregar mayor valor y complementar los esfuerzos existentes para impulsar la ambición y la transformación en los próximos 5 años y más?

Desde el Ecuador se considera importante que los campeones de alto nivel y la Asociación de Marrakech generen espacios de diálogo, coordinación y participación con todos los actores de interés siendo estos: actores del sector público y privado, academia, sociedad civil, comunidades indígenas y organizaciones de mujeres, con el fin de que se explore las soluciones que este tipo de actores pueden aportar para la lucha contra el cambio climático. La lucha contra el cambio climático será potenciada si los esfuerzos son realizados más allá del sector público. Por ello, se debe apoyar a la definición de roles y resaltar la importancia de la participación de la sociedad civil en la toma de decisiones y en la formulación de políticas climáticas.

La participación del sector privado es clave puesto que este sector tiene la capacidad de movilizar una gran cantidad de recursos financieros para la implementación de acciones de adaptación y mitigación del cambio climático, por esta razón es importante que los campeones ayuden a los gobiernos de los países en desarrollo a superar las barreras financieras y de mercado que dificultan la participación del sector privado en la acción climática.

Por otro lado la participación de la academia es de principal importancia para la generación de información científica que facilite la toma de decisiones por los gobiernos. Se debe fomentar la creación de redes de expertos de cambio climático que asesoren a los países en desarrollo. Adicionalmente, el involucramiento de organizaciones de la sociedad civil a manera de veeduría.

Dentro de este marco, y frente al contexto actual del COVID-19 y sus efectos en la economía, los Campeones de Alto Nivel y la Asociación de Marrakech podrían generar un espacio de

diálogo específico con la participación de la academia, sector privado y sociedad civil para recoger sugerencias, ideas e iniciativas que permitan que las políticas de recuperación sean un camino hacia la aceleración de la acción climática.

P3: ¿Cómo pueden los Campeones de Alto Nivel mejorar la colaboración entre las Partes y los actores que no son Partes para catalizar aún más la acción climática mundial?

1. ¿Cómo pueden beneficiarse las Partes de la acción resultante del movimiento de Acción Climática Global y cómo puede esta acción reflejarse mejor en el trabajo de los Campeones de Alto Nivel?

El involucramiento de los actores del sector privado, academia y sociedad civil permitirá a las partes generar políticas y diseñar proyectos y programas que respondan de una manera efectiva y proactiva a los más altos intereses nacionales en materia de cambio climático.

Adicionalmente, la acción de este tipo de actores ayudará a las partes a cumplir sus objetivos estratégicos de cambio climático así como sus compromisos adquiridos bajo la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático.

Debemos tomar en cuenta que si bien el Acuerdo de París es un tratado internacional vinculante de naturaleza global, muchas de las acciones contempladas en las Contribuciones Determinadas a nivel Nacional (NDC, por sus siglas en inglés) que implementarán las partes serán ejecutadas a nivel subnacional, por ello es necesario resaltar la importancia de la participación de este tipo de gobiernos en la gestión del cambio climático. Los gobiernos subnacionales ayudarán a las partes a identificar de mejor manera las vulnerabilidades económicas, sociales y climáticas que existen en los territorios y con ello diseñar políticas que respondan a las necesidades de la población.

2. ¿Cómo pueden la COP y el proceso de la CMNUCC ser más efectivos en la colaboración entre las Partes y otros actores que no son Partes para catalizar aún más la acción climática mundial?

Los lineamientos emitidos por la CMNUCC y la COP en su gran mayoría son para los gobiernos nacionales, creemos que es necesario que se generen lineamientos para los gobiernos subnacionales y que tengan coherencia con la Agenda 2030 y la Nueva Agenda Urbana. De igual manera se debe fomentar la participación del sector privado y la sociedad civil en el marco de las negociaciones internacionales de la CMNUCC. Es importante que se fomente a las partes a incorporar representantes del sector privado y de la sociedad civil en las delegaciones oficiales del país en los espacios de negociación internacional.

Se deben generar espacios de diálogo y coordinación entre las partes y los actores de interés que sirvan para la identificación de prioridades nacionales y búsqueda de soluciones a los problemas climáticos que enfrentan las partes. Estos espacios de igual manera deben ser utilizados como mecanismos de sensibilización para los actores.

El incorporar actores en la discusión climática permite un abanico de posibilidades que en la actualidad es posible que no estén mapeadas, y que por ello estén invisibilizadas. Además, esto permitirá que los países incorporen iniciativas en sus metas climáticas y por ende, se incremente así la ambición mundial.

3. ¿Cómo podrían los Campeones de Alto Nivel, a través de su trabajo en acelerar la acción y la ambición de los actores que no son Partes, contribuir más eficazmente a la evaluación global del Acuerdo de París?

Se deben generar lineamientos que fomenten el involucramiento de actores en el cumplimiento de las metas del Acuerdo de París y los Objetivos de Desarrollo Sostenible. De la misma manera los campeones de alto nivel deben fomentar la creación de mecanismos de gobernanza climática en los ámbitos territoriales (los distintos niveles, desde lo nacional hasta lo local) y sectoriales (en los diversos sectores productivos y económicos relevantes).

La creación de una plataforma abierta de intercambio de información y conocimiento sería clave para acelerar la acción climática de actores no estatales y gobiernos locales en línea con la implementación de sus NDC, adaptada a los contextos locales y a las necesidades específicas de cada actor.

P4: Sobre la base de la experiencia hasta ahora, ¿cómo se puede mejorar la Asociación de Marrakech para fortalecer la ambición, incluso a través de herramientas nuevas y existentes?

La Asociación de Marrakech debe orientar la participación de actores, tales como sector privado, ONGs, academia, gobiernos subnacionales y sociedad civil por medio de espacios de articulación coherentes que respondan a las políticas, los acuerdos y compromisos adquiridos por el Ecuador. Estos espacios deben generarse bajo un escenario transparente y eficaz con los actores.

Existen diferentes iniciativas y organizaciones como el Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía, Youth Climate Leaders, Human Act, Red de Empresas Líderes por la Acción Climática, entre otras, mismas que podrían ser aprovechados como espacios de coordinación entre los gobiernos y actores no gubernamentales para aumentar la ambición climática del país.